

# FUENTES PARA EL ESTUDIO DE LOS SINDICATOS AGRICOLAS: EL ARCHIVO DE LA SOCIEDAD COOPERATIVA AGRICOLA SAN ATILANO DE TARAZONA.

*Gloria Sanz Lafuente*

*A los socios y gestores de la Sociedad Cooperativa Agrícola San Atilano, por la colaboración prestada y por su dedicación a una institución local que viene desarrollando su actividad desde 1907.*

*A Javier López Pellicer, por su amabilidad al facilitar la consulta de la documentación en la sede de la Cruz Roja de Tarazona.*



**E**n el análisis de las organizaciones agrarias, se viene realizando en los últimos años una ampliación de las fuentes documentales que habían servido para configurar los iniciales estudios en los que la prensa, las obras de propagandistas y las estadísticas oficiales eran los principales referentes. Desde hace un tiempo ha existido por un lado, un intento de revisión de los datos que habían configurado las diversas recopilaciones estadísticas, publicadas por la *Dirección General de Agricultura* y el *Instituto de Reformas Sociales*.<sup>1</sup> Por otra parte, se ha tratado de cons-

truir nuevos análisis históricos del cooperativismo agrario desde una perspectiva de historia regional y local, con el fin de incrementar los puntos de vista que habían guiado hasta ahora a estos estudios. Es aquí donde los archivos de las cooperativas agrícolas desempeñan una labor crucial por la riqueza de la documentación aportada.

En relación con la documentación oficial, la gestión indirecta en la recopilación de datos, la falta de actualización de las cifras recogidas y las escasas referencias relacionadas con el funcionamiento económico, merman las posibilidades de trabajo que ofrecen. Ni siquiera las revisiones llevadas a cabo con la publicación del censo de

---

1. Entre las más generales: INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES, *Estadística de asociaciones*, Madrid, M. Minuesa de los Ríos, 1917. MINISTERIO DE FOMENTO, *Relación de expedientes de sindicatos agrícolas ingresados durante el año 1908 en el Ministerio de Fomento*, Madrid, Imprenta de Antonio Alvarez, 1909. DIRECCION GENERAL DE AGRICULTURA, *Memoria estadística social agraria de las entidades agrícolas y pecuarias en el 1º de abril de 1918*, Madrid, Establecimiento Tipográfico Tordesillas, 1918. MUÑIZ, L., *La acción social agraria en España. Memoria estadística de las entidades agrícolas y pecuarias en el 1º de abril de 1923*, Madrid, Tipográfica Nieto y Compañía, 1923. MUÑIZ, L., *La acción social agraria en España. Memoria estadística de las entidades agrícolas y pecuarias en 1º de abril de 1924*, Madrid, Tipográfica Nieto y Compañía, 1924. DIRECCION GENERAL DE AGRICULTURA. *Censo estadístico de los sindicatos agrícolas y comunidades de labradores*,

---

Madrid, M. Navarro, 1934. Juan José Castillo se refería ya a estas estadísticas señalando "la no puesta al día de sus datos y sus escasa fiabilidad". CASTILLO, J. J., *Propietarios muy pobres. Sobre la subordinación política del pequeño campesino en España. La Confederación Nacional Católico Agraria 1917-1942*, Madrid, Ministerio de Agricultura, 1979, pag. 270. En el mismo sentido Samuel Garrido subraya "les estadistiques conegudes a penes recullen dades sobre la compra en comú de factors productius, la comercialització de les collites dels socis o l'estat de les seccions de credit de les cooperatives", GARRIDO, S., *El sindicalisme catòlic agrari al País Valencià, 1906-1923*. Tesis doctoral inédita, Valencia, 1993, pag. 22.

1. Entidades agrícolas fundadas en la comarca de Tarazona 1907-1930.

Municipio	Nombre	Fecha	Cont.	Nº soc.	Prést.	Caja
		(1)	(2)		(Pts.)	(Pts.)
Añón	Sindicato Agrícola de Añón	1911	1924	81	2.374	522
Buste El	Sindicato Agrícola de Santa Bárbara	1908	1934	-	-	-
Fayos Los	Sindicato Agrícola y Caja de Préstamos	1915	1924	46	1.802	384
Litago	Sindicato Agrícola y Caja de Préstamos	1913	-	-	-	-
Lituénigo	Sindicato Agrícola y Caja de Préstamos	1913	1924	22	250	-
Novallas	Sindicato Agrícola Católico	1919	1934	102	-	-
Tarazona	Junta y Gremio de Labradores	1908	1934	-	-	-
Tarazona	Sindicato Agrícola Católico	1907	1942	420	20.000	-
Tarazona	Federación Católica.	1920	1934	-	-	-
Tarazona	Nuevo Sindicato Agrario	1920	1935	125	-	-
Torrellas	Sindicato Agrícola de Torrellas	1912	1924	74	-	-
Trasmoz	Caja de Ahorros y Préstamos	1914	1924	12	208	282
Vera	Caja de Ahorros y Préstamos	1912	-	-	-	-
Vierlas	Sindicato Agrícola de Vierlas	1908	-	-	-	-

Fuentes: AHN. Hacienda. *Registro solicitudes exención de impuestos*. L. 4.507,4.058, 4.059, leg. 6.614 g. AMH. *Registro solicitudes de exención de impuestos*. L. 16.714. I.R.S. *Estadística de asociaciones*, Madrid, M. Minuesa de los Rios, 1917. MINISTERIO de FOMENTO, *Relación de expedientes agrícolas ingresados durante el año 1908 en el Ministerio de Fomento*, Madrid, Imprenta de Antonio Alvarez, 1909. MINISTERIO de FOMENTO, *Memoria relativa a los servicios de la Dirección General de Agricultura*, Madrid, Imprenta de Ricardo F. de Rojas, 1912. MUÑIZ, L., *La acción social agraria en España. Memoria estadística de las entidades agrícolas y pecuarias en 1º de abril de 1924*, Madrid, Tipográfica Nieto y Compañía, 1924. DIRECCION GENERAL DE AGRICULTURA, *Censo estadístico de los sindicatos agrícolas y comunidades de labradores*, Madrid, M. Navarro, 1934.

asociaciones de 1934, lograron que la estadística, respondiera a la realidad, como se pretendía, de ahí la cautela con la que hay que tomar sus resultados. Junto a estas publicaciones, van a ser los expedientes de sindicatos agrícolas ingresados en el Ministerio de Hacienda, los que permiten marcar, al menos hasta 1919, la dinámica fundacional de las entidades.<sup>2</sup> Al tratarse de un registro acumulativo, puede seguirse la línea de desarrollo de estas instituciones, pero resulta imposible fijar pautas alrededor de la disolución o remo-

delación de sindicatos, cuya información suele precisarse a través de referencias, más cualitativas que cuantitativas. A pesar de estas dificultades para concretar una evolución más dinámica, las inspecciones llevadas a cabo desde la administración, sirven de referencia para establecer la existencia de entidades paralizadas o con un funcionamiento deficiente.

Aunque el Reglamento de la ley de sindicatos agrícolas de 1906 permitía a la administración ejercer un control sobre la actividad de estos sindicatos y se pudo establecer una inspección de sindicatos desde las regiones agronómicas

2. GARRIDO, S., *Treballar en comú*, Valencia, Alfons el Magananim, 1996.

no ha sido posible todavía acceder a documentación procedente de la provincia de Zaragoza. Hacia 1925 la *Sección agronómica de Huesca* remitía un informe sobre el funcionamiento de 134 sindicatos, aproximadamente el 80% de los existentes en la provincia. La Sección había realizado una inspección directa en 46 sindicatos y en la *Federación Católica de Barbastro*, e indirecta en 87 ayuntamientos. Los resultados del informe ponen de relieve, que la imagen progresiva de las estadísticas oficiales era una pura ficción. La desaparición de algunos sindicatos y la precariedad económica en la que viven otros, matiza para el caso de Huesca una visión centrada en el continuo avance de socios y recursos.

## 2. Movimiento General de Fondos de las entidades agrícolas católicas de Tarazona en 1929.

Entidad	MGF
Federación Diocesana de Tarazona	55.228
Gremio de Labradores	9.558
Sindicato Agrícola católico	409.116
Caja de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo	62.668

MGF: Movimiento General de Fondos (Pts).

Fuente: AHPZ. Hacienda. *Balances presentados en la Delegación de Hacienda de Zaragoza*, caj. 1.214.

Si no resulta fácil llevar a cabo una aproximación global a la continuidad de las entidades, todavía es más complicado reflejar la actividad económica de estas instituciones desde los escasos balances ingresados en la *Delegación de Hacienda de Zaragoza*. El Reglamento para la ejecución de la ley de sindicatos agrícolas, establecía la obligatoriedad

de remitir al Gobierno Civil y Delegación de Hacienda, balances y extractos de su contabilidad que mostrasen las operaciones realizadas y la situación final del periodo. El origen de tales balances se encontraba en el Ministerio de Hacienda, con la finalidad de disponer de un control anual sobre la actividad de estos sindicatos. En concreto para el somontano del Moncayo tan solo se conservan los de las entidades de Tarazona.

Con una documentación oficial jalónada por continuas lagunas, la utilización de archivos locales resulta pues clave, no solo para reflejar el funcionamiento de estas entidades agrícolas a través de una muestra representativa, sino también para incluir nuevos temas de análisis. Pero, ¿qué ventajas e inconvenientes ofrecen los archivos privados?. En principio la escasa pervivencia de muchos de estos sindicatos agrícolas hizo que su documentación desapareciera o pasara a formara parte de archivos municipales o incluso de casinos. No obstante, algunas de las grandes entidades que continuaron su labor como cooperativas agrícolas han recogido en sus archivos la actividad de estos sindicatos desde sus inicios. En este sentido el archivo de la *Cooperativa Agrícola San Atilano* resulta una fuente documental de excepcional valor no solo por la amplitud cronológica de los materiales depositados, sino también por recoger una variada muestra de todas y cada una de las actividades desarrolladas en la entidad. Vamos a intentar recoger así el importante patrimonio documental de esta cooperativa agrupando las heterogéneas fuentes que hemos podido consultar, la riqueza de las mismas y su funcionalidad para el

desarrollo de nuevos temas en el estudio de la historia de cooperativismo agrario en Aragón.

La ley de sindicatos agrícolas de 1906 representó, no solo la articulación legal de unas entidades ya existentes y su relación con el Estado, sino también el momento de despegue de la actividad propagandística del catolicismo social en el campo. Santiago Guallar Poza, canónigo y activo propagandista consideraba que “lo significó la ley Gasset fue un estado legal de privilegio y protección para aquellas instituciones nacidas a la sombra de la torre parroquial”.<sup>3</sup> En el caso de Tarazona del mismo tronco de la *Junta Diocesana de Acción Social Católica de Tarazona* surgían tres instituciones destinadas convivir en estrecha relación. En primer lugar aparecía la *Caja de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo* y más tarde se desarrollaban la *Cooperativa Obrera de Consumo de San José* y el *Sindicato Agrícola Católico*. Finalmente en 1920 se formaba la *Federación Católica Agraria de Tarazona*, dedicándose a servir de intermediario comercial y crediticio entre los sindicatos comarcales. De todas estas instituciones se han conservado materiales en el archivo de la cooperativa, aunque con diferencias significativas entre ellos.

En primer lugar, hay que subrayar el carácter autónomo de las actividades desarrolladas desde los sindicatos agrícolas y los diferentes criterios seguidos a la hora de elaborar su contabilidad o los libros de actas. Este hecho va a dar lugar a que no trabajemos con materia-

les homogéneos sino más bien con una serie de documentos que van a adecuarse a las necesidades cotidianas de las diferentes entidades y que van a responder a plurales directrices a la hora de organizarlos. De este modo, estos incluso pueden cambiar a lo largo del tiempo conforme se vayan sucediendo en las juntas directivas los encargados de confeccionarlos.

Como centro del que surgirán las diferentes iniciativas, el libro de actas de la *Junta Diocesana de Acción Católica* resulta de gran importancia a la hora de señalar como se intentaban articular desde una misma entidad todas estas iniciativas del catolicismo tarazonense. En 1910 la Junta estaba presidida por el Obispo de Tarazona y entre sus miembros se encontraban Román Cisneros Serrano, Antonio Romano, Juan Zamorano, Policarpo Milagro, Carlos Hernández y Canuto Abad. Entre las actas conservadas entre 1910 y 1913 pueden seguirse las relaciones mantenidas con entidades similares a nivel nacional, la aprobación de reglamentos de las otras entidades católicas locales o también la organización de actividades propagandísticas o religiosas. En estas se recoge también la labor desarrollada en estas fechas por el *Círculo de Estudios Religiosos y Sociales*, que será el encargado de llevar a cabo las conferencias relacionadas con temas religiosos y agrícolas.

En abril de 1908 se creaba la *Cooperativa Obrera de San José*, dedicada a la venta de artículos de primera necesidad como arroz, garbanzos, aceite, jabón, azúcar, bacalao y café. La junta directiva para 1909 estaba formada por: Saturnino Hernández, como presidente, José María Larraz, vicepresidente, tesorero

3. El Norte, 18-10-1910. *Discurso de Santiago Guallar en la Asamblea General de Sindicato Central*.

Juan Narro, secretario Policarpo Milagro, vicesecretario Tomás Jiménez, contador Florentino Led y vocales Canuto Abad, Luis Martínez, Ignacio Hernández, Sinforoso Milagro, Luis Ruiz y Agustín Barseló.<sup>4</sup> Entre los materiales procedentes de esta entidad se encuentra el libro de actas, que recoge a los miembros de la Junta Directiva y también, la provisión y ventas de suministros entre 1908 y 1928. En estas sesiones aparece la aprobación de los balances anuales, los inventarios de la situación del almacén y los nombramientos de la Junta Directiva. Junto a estas actas se encuentra un registro general de socios de la cooperativa y el sindicato que no está datado.

Mucho más rica es la documentación referente al *Sindicato Agrícola Católico*, que en 1914 constaba de 400 socios tras haber eliminando a los socios forasteros en virtud del artículo 5 del reglamento. Pronto comenzó a tener relaciones con entidades similares de la capital como la *Caja Obrera de Ahorros y Préstamos de la Inmaculada Concepción de Zaragoza*. En el mismo sentido, se presentaba a la elección de vocales patronos y obreros para la constitución de la Junta Local de Reformas Sociales. La venta de abonos y la canalización de créditos a sus socios serán las principales actividades de la entidad a las que se unirá más adelante la organización de contratos con la Azucarera de Tudela. En el archivo se han conservado tanto documentación contable como diferentes registros de socios. En este sentido podemos consultar:

4. ACSAT. *Estadística enviada por el Sindicato Agrícola Católico al Consejo de Agricultura y Ganadería*. 1919.

- *Registro de socios del Sindicato Agrícola*, 1907-1909.

- *Registro de socios*, 1907.

- *Registro de socios*, 1920-1938.

- *Libro de Balances del Sindicato Agrícola*, 1910-1940.

- *Libro Mayor del Sindicato Agrícola*, 1907-1910.

- *Libro de Contratos de remolacha con la Azucarera de Tudela*, 1924-1926.

Los registros de socios resultan una fuente de esencial interés a la hora de establecer la composición social del sindicato agrícola. En estos además de nombre y apellidos aparece recogida la categoría socioprofesional y fecha de entrada y salida de la institución. Era habitual además consignar la relación establecida con la entidad bien fuera como socio numerario o como protector. Aunque existe un vacío cronológico entre 1909 y 1920 en lo que a los socios se refiere, los materiales disponibles resultan bastante representativos, permitiendo establecer hipótesis sobre la consolidación del sindicato. Estos además pueden ser contrastados con censos electorales y de población o repartos de rústica y pecuaria depositados en el archivo municipal, con el fin de perfilar la situación socioeconómica recogida en los registros o las relaciones entre los adheridos y la administración municipal.<sup>5</sup>

5. Consideraciones sobre la necesidad de realizar una historia comunal de la adhesiones en MAYAUD, J. L., "Pratiques communaires, associations agricoles et syndicalisme dans la France du XIX<sup>e</sup> et début du XX<sup>e</sup> siècle". Comunicación presentada en las *Segones Jornades sobre sistemes agraris, organització social i poder local als Països Catalans*. *Alguaire*, 13-15 de marzo de 1997.

Junto a estos balances también se ha conservado el libro mayor del sindicato entre 1907 y 1910, que recoge una información exhaustiva sobre la totalidad de operaciones económicas llevadas a cabo por la institución. En este aparecen consignados tanto el capital con el que comienza a funcionar la entidad como los créditos solicitados, las cantidades recibidas por el alquiler de la maquinaria, las compras y ventas de abonos o las cuotas de los socios.

ta. Un material documental que resulta esencial para analizar la capacidad y permeabilización del sindicato en el seno de la localidad durante estos años y el avance continuo de sus actividades económicas, como muestran los balances anuales.

Dada la importancia que el cultivo de la remolacha azucarera tuvo en el seno de la comarca y las dificultades de acceder a contratos establecidos con las

### 3. Balances del Sindicato Agrícola católico de Tarazona 1916.

Cuentas	Debe	Haber	Saldo deud.	Saldo acreed.
Caja	8.029,95	4.736,2	3.293,75	-
Mobiliario	515	-	515	-
Máquinas	305	1,75	303,25	-
Deudores varios	4.938,8	1.422,8	3.516	-
Caja de Ahorros	5.248,82	500	4.748,82	-
Gastos de instalación	128,13	4,95	123,18	-
Compañía Navarra	4.689	4.689	-	-
Obligaciones	500	3.000	-	2.500
Banco de España	-	10.000	-	10.000
Intereses y descuentos	158,05	158,05	-	-
Gastos generales	18,6	18,6	-	-
Abonos	150,9	150,9	-	-
<b>Totales</b>	<b>24.682,25</b>	<b>24.682,25</b>	<b>12.500</b>	<b>12.500</b>

Fuente: ACSAT. *Libro de balances del Sindicato Agrícola Católico de Tarazona.*

La fuente más completa desde el punto de vista cronológico es el libro de balances del sindicato agrícola. En este se consigna la situación económica anual de la entidad, reuniendo créditos y débitos y el valor de bienes inmuebles y de la maquinaria agrícola de la que dispone. Aunque no resulta muy explícito acerca del papel desempeñado por las diferentes actividades que desarrollaba el sindicato, sí que permite comparar la evolución del movimiento general de fondos de la entidad y su marcha ascendente hasta los años trein-

sociedades azucareras al haber desaparecido la mayoría de los centros, los contratos colectivos de remolacha concertados por el *Sindicato Agrícola Católico* con la *Agrícola Industrial Navarra de Tudela* son otro de los materiales documentales más interesantes. En estos se establece una distribución nominal de los socios señalando el número de toneladas contratadas, las semillas y las materias fertilizantes que se requieren y el valor de las mismas. Junto a estas parecen el número de contratos que solicitan anticipos para afrontar los gas-

#### 4. Balance del Sindicato Agrícola Católico 1920.

Cuentas	Debe	Haber
Caja	107.250,34	130.528,93
Mobiliario	691,25	
Máquinas	115	9,5
Deudores varios	24.018	3.330,8
Banco de Aragón	71.478,05	69.157,62
Sucursal de		
H. Felix Repollés	90,4	57,33
Patatas	10.206,04	10.206,04
Cooperativa	59.622,97	360,9
Préstamos	92.418,85	31.130
Abonos	56.509,43	13.885,74
Valores en cartera	250	-
Caja de Ahorros	2.859,23	18.319,7
Obligaciones	-	2.000
Banco de España	5.000	10.000
Asociación de Labradores	10.000	38.979
Cuentas Corrientes	18.009,92	32.475,35
Acreedores varios	6.726,69	39.342,55
Hijos de F. Repollés	10.593,6	24.135,13
Sindicato La Alegría	7.074,83	7.074,83
Ezquerria Arrieta	1.589,99	1.589,99
Intereses a liquidar	-	510
Fondo de reserva	-	549,45
Gastos generales	1.017,81	-
Intereses y descuentos	1.581,48	6.703,17
Compañía Navarra	2.936,64	49.378,64
Remolacha	75,95	391,8
Banco Aguirre	3.000	3.000
<b>Totales</b>	<b>493.116,47</b>	<b>493.116,47</b>

Fuente: ACSAT. *Libro de balances del Sindicato Agrícola Católico de Tarazona.*

tos de producción y el valor de los mismos. Entre gran masa documental depositada en el *Archivo de la Cooperativa San Atilano* estos materiales resultan sin lugar a duda una fuente de considerable interés, tanto por la amplitud de la información aportada como por la escasas muestras conservadas de este tipo de contratos colectivos.<sup>6</sup>

6. Referencias a la organización de contratos de remolacha PINILLA, V., *Entre la inercia y el cam-*

Otras de las fuentes conservadas pertenecen a la *Caja de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo de Tarazona*. Esta entidad contaba en el año 1907 con 771 socios entre protectores, de mérito, numerarios y supernumerarios. Hasta 1908 habían entrado 497 en la forma

*bio. El sector agrario aragonés, 1850-1935*, Madrid, MAPA, 1995, pag. 384. BIESCAS FERRER, J. A., *El proceso de industrialización en la región aragonesa en el periodo 1900-1920*, Zaragoza, Institución Fernando El Católico, 1985.

siguiente, 15 protectores, 407 numerarios y 75 supernumerarios, que hacían un total de 1.258. Las bajas habidas por defunción y otros conceptos llegaban a 139, contando con 1.119 socios en 1914. Esta sociedad fue representada en la elección de vocales obreros del Instituto de Reformas sociales por José Ballonga Bardavío, socio de *la Caja de Ahorros y Préstamos de la Inmaculada Concepción de Zaragoza*. En sus comienzos, Mariano Martínez como heredero fiduciario de D<sup>a</sup> Pilar Marrodan había depositado la cantidad de 2.000 pesetas como donativo para sostenimiento inicial de esta obra.

Una de las primeras actividades económicas que se plantearon desde la *Junta de Acción Católica* fue la organización de una pequeña entidad financiera, que sirviera como motor económico de las actividades desarrolladas por la institución. En estrecha conexión con otras iniciativas de la provincia, como la *Caja obrera de Ahorros y Préstamos de la Inmaculada Concepción*, que había aparecido en 1905 surgían también en localidades importantes a lo largo de la provincia pequeñas cajas de crédito. La nueva Junta para el año 1909 estaba compuesta por los siguientes miembros: Pedro Lázaro como presidente, Angel Labastida, vicepresidente, Saturnino Hernández, tesorero, Juan Narro, vicetesorero, Sinforoso Milagro, secretario, Sebastián Serrano, vicesecretario, Bernardo Aroz, consiliario, Florentino Led, contador. Junto estos se encuentran los vocales Canuto Abad, Juan Zamorano, Saturnino Hernández, Hilario Calvo y los centuriones Emeterio Torres, Policarpo Milagro, Ignacio Calvo, Manuel Arnedo, Alejo Calvo, Constantino Latorre, Laureano Lozano,

Roman García, Justo Ciordia y Faustino Corella.<sup>7</sup>

En la relación de documentación depositada en el archivo de la cooperativa encontramos tanto libros de actas y socios como de cuentas o impositores y de préstamos. La valiosa relación de materiales es la que sigue:

- *Libro de Actas de la Caja, 1914-1930.*
- *Libro Mayor de la Caja, 1910-1913.*
- *Libro Mayor de la Caja, 1914-1928.*
- *Libro Diario de la Caja, 1909-1911.*
- *Libro Diario de la Caja, 1911-1913.*
- *Libro Diario de la Caja, 1920-1929.*
- *Libro de Cuentas de la Caja, 1914-1929.*
- *Relación de préstamos concedidos por la Caja, 1906-1908.*
- *Relación de préstamos concedidos por la Caja, 1911-1912.*
- *Libro de Préstamos de la Caja, 1914-1922.*
- *Libro de Préstamos de la Caja, 1922-1929.*
- *Libro de Préstamos de la Caja, 1930-1936.*
- *Relación de cuotas de los socios forasteros, 1909.*
- *Relación de cuotas de los vecinos, 1907.*
- *Libro de Registro de Socios de la Caja, 1907-1910.*

A pesar de los cortes cronológicos de la documentación depositada en el archivo de la cooperativa, puede seguirse la labor económica del entidad en sus principales variables. El libro de registro de socios al igual que en el caso del sindicato agrícola presenta una relación nominal junto a la categorización socioprofesional de los mismos. Su comparación con los correspondientes al sindicato agrícola resulta imprescindible a la hora de establecer la relación

7. ACSAT. *Estadística enviada por el Sindicato Agrícola Católico en 1914.*

existente entre ambas entidades. En el mismo sentido, de nuevo es necesario un preciso contraste con documentación procedente del archivo municipal de Tarazona. La permeabilización social de esta entidad fue mucho mayor que la del sindicato, al encontrarse entre sus miembros pequeños comerciantes, obreros, empleados y artesanos a los que se unirá el grueso de los socios pertenecientes en su mayoría al sector agrícola. Junto a estos registros, también aparecen relaciones de cuotas pagadas

por los socios vecinos y forasteros, que permiten complementar desde el punto de vista cronológico estos listados.

Los libros mayores reflejan la totalidad de operaciones de entradas y salidas de la caja, aunque con diferencias significativas en cuanto a la información sobre los socios que solicitan préstamos o realizaban imposiciones. En ambos casos las referencias nominales desaparecen en ocasiones para dar lugar a una escueta información de

5. *Balances de la situación económica de la Caja de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo.*

(1915)

<b>Activo</b>	<b>Pasivo</b>		
<b>Concepto</b>	<b>Pts.</b>	<b>Concepto</b>	<b>Pts.</b>
Caja	1.030	Hijos de Félix Repollés	5.500
Préstamos	46.988	Fondo de garantía	320
Sindicato Agrícola	4.524	Imposiciones y reintegros	91.672
Cooperativa de consumo	17.496	Buena Prensa	49
Crédito Navarro	25	Acreedores varios	807
Domicilio Social	26.124	-	
Gastos de instalación	1.643	-	
Mobiliario	513	-	
<b>Totales</b>	<b>98.343</b>	-	<b>98.348</b>

Fuente: ACSAT. *Libro mayor de la Caja de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo.*

(1928)

<b>Activo</b>	<b>Pasivo</b>		
<b>Concepto</b>	<b>Pts.</b>	<b>Concepto</b>	<b>Pts.</b>
Caja	1.275	Fondo de reserva	2.510
Préstamos	63.988	Fondo de Garantía	310
Sindicato Agrícola	2.156	Imposiciones y reintegros	85.029
Cooperativa	10.846	Buena Prensa	49
Crédito de Tudela	25	Acreedores varios	5.347
Domicilio Social	26.937	Efectos a pagar	8.000
Gastos de instalación	625	Depósito de valores.	5.866
Mobiliario	243	-	-
Hijos de Félix Repollés	1.016	-	-
<b>Totales</b>	<b>107.111</b>	-	<b>107.111</b>

Fuente: ACSAT. *Libro mayor de la Caja de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo.*

cantidades ingresadas, intereses cobrados y créditos concedidos si que podamos establecer la composición social de estas actividades económicas. Si resultan sin embargo más explícitas las relaciones económicas mantenidas con entidades como la Cooperativa de consumos o el Sindicato Agrícola, entidades con las que también la caja realizará operaciones crediticias desde sus inicios. En el mismo sentido también aparecen consignadas operaciones mantenidas con pequeñas entidades financieras de localidades cercanas como *Crédito de Tudela* u otras con sede en Tarazona como *Hijos de Felix Repollés*. Esta vinculación suele aparecer también en los balances anuales de la entidad.

Los libros diarios de la caja y el de cuentas resultan una fuente complementaria de los anteriores, al recoger información más detallada sobre los encargados de realizar las operaciones de impositivos y reintegros, con una importante relación nominal de los intereses recibidos y de los préstamos concedidos. Aparecen sin embargo algunas de las partidas bajo la denominación genérica de “intereses varios” o “reintegros varios”, que a pesar de corresponder a cantidades poco significativas, ocultan a los protagonistas de algunas operaciones.

Tal vez uno de los materiales que presentan mayor interés sea la importante relación de préstamos concedidos por la entidad. Aunque todavía resulte difícil llevar a cabo una aproximación a los mercados informales de crédito<sup>8</sup> y

8. Un interesante estudio sobre estos mercados informales de crédito en SABIO ALCUTEN, A., *Los mercados informales de crédito y tierra en una comunidad rural aragonesa, (1850-1930)*, Madrid, Banco de España, 1996.

comparar así la labor desarrollada por estos primeros centros de crédito, el hecho de contar con una relación seriada y detallada de los préstamos concedidos por esta caja permite acercarnos a la labor de estos primeros instrumentos crediticios relacionados, aunque no exclusivamente, con el sector agrícola.

Por otro lado, una descripción material de la fuente nos muestra unas series nominales donde se reúne una lista cronológica a la que acompaña el número de orden de la operación, la cantidad, fecha de concesión y de vencimiento y el nombre del prestatario y de la persona que actúa de fianza. El valor de la fuente en este sentido es doble no solo porque permite agrupar las cantidades globales, distribución estacional e interanual sino también porque representa en este sentido una doble información sobre los sectores sociales implicados en la concesión de los préstamos. Por otro lado, permite establecer la situación socioprofesional de los prestatarios y además la de aquellos que con su fianza sustentaban estas concesiones. Los recientes análisis sobre relaciones de parentesco o filiación entre ambos sectores constituye además otra de las vertientes de análisis que ofrece esta fuente esencial. Finalmente, la dificultad de encontrar datos seriados sobre entidades similares que actuaron en toda la provincia, la hace por el momento única en cuanto a las posibilidades que ofrece a los estudiosos de las instituciones de crédito locales.

El libro de actas de la Caja, a pesar de presentar un corte cronológico en la actividad de los primeros años de la entidad, permite seguir durante un periodo amplio el nombramiento y sucesión de

las juntas directivas. Su estudio resulta imprescindible con el fin de concretar aquellos sectores sociales de los que salieron los gestores de la entidad y las relaciones mantenidas con otras instituciones locales. En el mismo sentido a través de sus diferentes sesiones puede seguirse de forma detallada los distintos criterios administrativos que se siguieron con el fin de mantener al centro crediticio a nivel local. Así por ejemplo aparecen cambios de intereses y plazos y la importante aprobación de reintegros o de entrada de nuevos socios y también los préstamos de nueva concesión. Las series de estos últimos no resultan completas si las comparamos con las relaciones nominales, sin embargo, permiten acercarnos de una forma cualitativa a las relaciones y circunstancias económicas y sociales que rodeaban la aprobación de los créditos. La marcha próspera de la entidad era subrayada en la sesión general de 1917:

“...seguidamente se dio lectura al Balance General que durante el año 1916 ha realizado esta sociedad cuyos resultados tan profusos dejan concebir esperanzas muy fundadas. El vocal D. Mariano León con la elocuencia que le caracteriza dio lectura a unas cuartillas en las que ponía de manifiesto el movimiento habido en la sociedad tanto en el préstamo como en diversas cuentas correspondientes a la contabilidad de dicha sociedad... También el vocal D. Tomás Navarro puso de manifiesto el estado en que se encontraban las Obras Católico Sociales el cual no puede ser más próspero.

Por unanimidad se acordó dar para el presente año el 4% de interés

a los socios numerarios y el 3% a los protectores...”<sup>9</sup>

A partir de 1920 las Obras Católico Sociales de Tarazona contaban con una nueva entidad, la *Federación Diocesana de Entidades Católico Agrarias de Tarazona*. Al modo de la que ya había surgido en Zaragoza con el *Sindicato Central de Aragón*, también desde los propagandistas sociales católicos y desde el Obispado se promovía la creación de una institución que aglutinara en su seno las actividades económicas y crediticias desarrolladas por los pequeños sindicatos agrícolas de la comarca y que además quedaba introducida en la estructura central de la *Confederación Nacional Católico Agraria*, aunque conservando su propia autonomía de acción. En el archivo de la Cooperativa se conservan dos importantes fuentes relacionadas con el funcionamiento de este centro. Por un lado, disponemos del libro de actas que recoge las sesiones desarrolladas entre 1924 y 1941 y además contamos con el libro de balances anuales desde 1924 hasta 1936.

El libro de actas no solo permite seguir el nombramiento de gestores sino que además al tratarse de un órgano intersindical recoge información sobre representantes de los diferentes municipios. Estas relaciones nominales resultan de gran interés al haber desaparecido en las poblaciones, aquellas instituciones que desarrollaban sus actividades económicas durante el primer tercio del siglo XX. Los contratos de abonos con las fábricas suministradoras, las relaciones con las entidades

9. ACSAT. *Libro de actas de la Caja de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo de Tarazona, sesión 21 de enero de 1917.*

locales en forma de provisión de crédito e insumos agrícolas o la elección de representantes de entidades agrícolas en diversos organismos de la administración provincial u órganos consultivos nacionales<sup>10</sup> son otras de las informaciones que suministran estas actas. Resultan especialmente significativas estas convocatorias relacionadas con la representación oficial, al recoger desde las organizaciones locales la realización de este tipo de elecciones:

“Se dio cuenta por el Sr. presidente del objeto de la convocatoria que no era otro que el de elegir los dos vocales que tiene derecho a votar... para que en representación de las sociedades agrícolas y ganaderas de España formen parte de la *Junta Central de Colonización y Repoblación Interior*, reorganizada por el RD. del 13 de septiembre último. El voto unánime de los asistentes recayó en los señores D. Vicente Pereda Revilla y D. Alberto Rodríguez Gómez... se hace constar además que el número de socios que constituyen en la actualidad esta entidad es el de 18 sindicatos...”<sup>11</sup>

“Al objeto de proceder a la elección parcial de un vocal propietario del *Consejo Provincial de Fomento de Zaragoza*, con arreglo a lo dispuesto en la convocatoria del Excmo. Sr. Gobernador de la Provincia de fecha de 10 del actual

10. El necesario análisis de los órganos consultivos de la administración y su relación con las organizaciones agrarias en PAN MONTOJO, J., “La administración agraria en España, 1847-1907” en *Noticario de Historia Agraria*, nº 10, 1995, pag. 67-88.

11. ACSAT. *Libro de actas de la Federación de Entidades Católico Agrarias de Tarazona, sesión 23 de noviembre de 1924.*

(Boletín nº112), el señor presidente propuso la candidatura del vocal propietario Manuel Ardid de Acha, que fue aceptada por unanimidad”<sup>12</sup>

“...se dio cuenta por el señor presidente del objeto de la convocatoria que no era otro que el de proponer terna para ocupar la vacante de vocal de la *Junta Consultiva de Crédito Agrícola* en representación de las asociaciones agrarias, según anuncio publicado en la Gaceta de Madrid de 12 de junio de 1928. Se propuso la siguiente terna que fue votada por unanimidad. 1º D. Antonio María Enciso y Hurtado de Mendoza. 2º José María Gil Robles. 3º Pascual Carrión.”<sup>13</sup>

Finalmente hay que subrayar la existencia de gran cantidad de materiales dispersos y heterogéneos, que a pesar de no poseer una continuidad cronológica, si poseen un gran valor cualitativo, como son la correspondencia mantenida durante los primeros años de vida con otras instituciones similares de la comarca o también con centros de la capital como la *Asociación de Labradores* o el *Sindicato Central de Aragón*, el *Consejo Nacional de las Corporaciones Católico Obreras* o incluso con el presidente de la Diputación Provincial. Junto a esta documentación epistolar hay que destacar las continuas demandas estadísticas de la administración agraria provincial y de la Obra Sindical de Cooperación en los años cuarenta. Reglamentos, estatu-

12. ACSAT. *Libro de actas de la Federación de Entidades Católico Agrarias de Tarazona, sesión 27 de mayo de 1928.*

13. ACSAT. *Libro de actas de la Federación de Entidades Católico Agrarias de Tarazona, sesión 7 de agosto de 1928.*

tos, escrituras de constitución de las sociedades relacionadas con el catolicismo social completan los materiales anteriores. Así, podemos encontrar:

- *Reglamento de Régimen interior del Sindicato Agrícola Obrero, 1907 (manuscrito).*

- *Estatutos del Sindicato Agrícola de Tarazona, Tarazona, Tip. L. Martínez Moreno, 1919.*

- *Reglamento de la Caja Popular de Ahorros y Préstamos del Santísimo Cristo establecida por el Circulo de Estudios Religiosos y Sociales, 1906 (manuscrito).*

- *Reglamento de la Federación Diocesana de Entidades Católicas Agrarias de Tarazona, 1908 (manuscrito).*

Por la heterogeneidad de los materiales, la amplitud cronológica de los mismos y la escasez de instituciones cooperativas que han guardado su patrimonio histórico, el archivo de la *Sociedad Cooperativa de San Atilano* reúne una información enormemente valiosa no solo para analizar una parte importante de la historia reciente de Tarazona sino también para profundizar en la historia general del cooperativismo agrario en Aragón.



VARIA

